

Aranjuez 13 de junio de 1937.



adelante

9ª DIVISION ORGANO DE LA 45 BRIGADA MIXTA.

❖ Año I. ❖ Redacción: Comandancia de la Brigada ❖ N.º II. ❖

Vigilemos atentamente las maniobras del enemigo

En el trabajo político de propaganda y agitación, los comisarios delegados de Guerra tienen un balance de actividad muy considerable en la creación de periódicos de frente, de Cuerpos de Ejército, de División, de Brigada y de Batallones.

Hoy se publica un número bastante crecido de periódicos en el interior del Ejército. Estos órganos están contribuyendo a esclarecer muchos problemas políticos acerca del carácter y el contenido de la guerra, sobre la línea política del Frente popular, así como también en orden al desarrollo de las nociones más elementales de la táctica militar.

Es de justicia también reconocer que los periódicos del Ejército han contribuido en buena medida a desarrollar la disciplina en el interior del mismo, el respeto y la exaltación a los mandos; han estimulado la abnegación y los sacrificios, han inculcado la idea antifascista en toda la masa de las tropas.

Aproximadamente se editan ciento veinticinco periódicos en las unidades del Ejército. Algunos de ellos diarios. Esta cantidad de periódicos representa una proporción muy respetable y demuestra el afán que cada comisario ha puesto para que su unidad tenga un órgano de expresión que le ayude en el trabajo político entre los soldados.

Ya en la Conferencia de Albacete se planteó, entre otras cuestiones en relación con los periódicos de las Brigadas, «que la mayoría de ellos no han comprendido la principal tarea de esta clase de periódicos, esto es, reflejar la vida de las Compañías y Batallones».

Desde la Conferencia de Albacete hemos podido apreciar que los comisarios vienen realizando un trabajo considerable para eliminar estos defectos. Se ha podido apreciar que ha habido una mejoría en muchos de ellos, en presentación y contenido, incluso en colaboración de los mismos soldados; pero es necesario que examinemos un

poco este problema en forma de crítica objetiva para tomar algunas medidas prácticas que puedan contribuir a mejorarlos; más aún, para fortalecer este arma tan decisiva para el trabajo político y de agitación de los comisarios en las unidades del Ejército.

Tomemos, en primer lugar, el ejemplo del periódico diario de la Brigada 32.ª, «Avance». El esfuerzo que significa editar un diario en el frente merece nuestro más vivo aplauso; pero esto no debe oscurecer los costados débiles que tenga, para corregirlos. En el curso de quince días, este diario solamente ha publicado tres artículos acerca del enemigo. En este mismo orden podríamos citar otros muchos periódicos de Brigadas que no han publicado ningún artículo sobre el enemigo. Pues bien; esto necesita rectificarse. Y es necesario rectificarlo, porque así lo aconseja la situación.

Veamos con hechos concretos. La misma Prensa capitalista internacional no puede ocultar la debilidad existente en el régimen dictatorial fascista de Franco en el territorio dominado por los facciosos. En las columnas de esta clase de Prensa aparece claramente la disminución de las simpatías que en los primeros momentos mostraron por el alzamiento militar de Franco.

Es precisamente este hecho el que les ha llevado en el momento actual a plantear el problema de HUMANIZACIÓN DE LA GUERRA, FRATERNIZACIÓN, y a lanzar la idea de un armisticio porque es así como entienden que pueden salvar a los piratas fascistas de una derrota fatal.

A esto responde el trabajo de los fascistas sobre «confraternización» en los frentes, trabajo éste que lo vienen realizando constantemente, aunque con escaso éxito. Es decir, que los comisarios deben tener muy en cuenta que la «confraternización» que pide el enemigo en ciertos frentes, especialmente en el del Centro, no es casual, sino que

obedece a un plan de los fascistas para engañar a los soldados en nombre de un pacifismo que encubre el miedo al aplastamiento, que ven cercano.

Los fascistas españoles tienen hoy puesta su esperanza principalmente en una intervención más decidida y franca de la ingerencia italiana y alemana en nuestro país. A este espíritu obedecen los saludos de Franco a Hitler en ocasión del criminal bombardeo de Almería por la escuadra alemana. Es la salida que pueden encontrar a su situación.

De aquí nuestra insistencia en recomendar a los comisarios que sea liquidado fulminantemente todo conato de «confraternización» y de «cesación de hostilidades», en que, ingenuamente, algunos de nuestros soldados pudieran caer, y porque el odio al fascismo debe acrecentarse en proporciones gigantescas en cada uno de nuestros camaradas soldados, cabos, sargentos, oficiales y jefes.

Esta es la razón fundamental, al mismo tiempo, de nuestra observación sobre la necesidad de que en los órganos de Brigadas y demás unidades del Ejército se intensifiquen los artículos sobre la situación del campo enemigo, sobre los propósitos de los fascistas, con sus planes de «confraternización», «humanización de la guerra», «cesación de hostilidades», etc., con el fin de que los soldados sepan comprender y explicarse al mismo tiempo a qué causa obedecen estas actitudes del fascismo, y por este motivo se coloquen en condiciones de rechazar toda intentona conciliadora del enemigo.

Los comisarios han de cuidar mucho de educar y acrecentar en los soldados el odio y la adhesión al fascismo, para así ponerles a salvo de cualquier maniobra del enemigo en este aspecto.

En artículos sucesivos iremos exponiendo otros temas sobre este mismo problema.

ANTONIO MIJE

Vigilancia

El pequeño artículo que publicamos lo ha escrito un ex analfabeto, un compañero que ha empezado a escribir hace 25 días.

Camaradas, yo os pido que seáis disciplinados y conscientes. Si sabemos el peligro de que siempre estamos pendientes en la trinchera, no debemos estar excesivamente confiados. Tenemos que estar vigilantes y al cuidado de todo lo que pasa; no dormirse por la noche, pues esto puede llevarnos a que por dormirse uno no tenga cuidado y el enemigo pueda sorprendernos.

El exceso de confianza hace que incluso algunos compañeros, nombrados de vigilancia, se duerman en las chavolas. Y esto es a mi juicio una falta de la que podemos salir perjudicados todos. El que esté nombrado de guardia tiene que cumplir fielmente con su obligación.

Otra cosa que me atrevo a recomendar es que se haga todo lo posible por tener la mayor limpieza en las trincheras. Esta es muy necesaria. Si no se limpia no se puede estar en las trincheras ni un momento. Hay que tener aseo, pues de ello depende el que podamos preservarnos de muchas enfermedades que por falta de limpieza y aseo nos puedan sobrevenir.

MANUEL CASTILLO
Soldado del 2.º Batallón.

Algunas nociones de telémetro

No tengo inconveniente en explicar con toda modestia lo que es el manejo de un aparato tan útil e importante como resulta el Telémetro, y más aun en una guerra de trincheras.

Sin meterme en pequeños detalles advertiré:

1.º En el aparato se procede a colocar la numeración a cero, haciendo girar el rodillo, (que se encuentra a la derecha) hacia el exterior, hasta ver que estos números marquen la cifra 200, siendo esta la distancia mínima que puede medir este aparato.

2.º Por mediación de ambas manos se mueve este, siempre observando por el objetivo hasta que se observen dos puntos de referencia (casa, árbol, monte,) los cuales se verán desde luego, el uno en posición natural y el otro completamente invertido.

3.º En este caso se trata de que los dos puntos se toquen, o sea que coincidan verticalmente teniendo en cuenta que esta operación se efectúe en medio de una línea también vertical que se encuentra marcada en el prisma.

Para esto se procede a girar lo más lentamente posible el rodillo hacia el interior, hasta que llegue el momento en que se vean las dos casas, árboles, o lo que constituya el punto de referencia, completamente unidos y nivelados a la misma altura. Hecho esto se observa la numeración, siendo el número indicado por una flecha la distancia en metros existente.

Mi gusto sería explicar algo sobre la nivelación del Telémetro en altura, distancia etc., así como las diferentes posiciones que debe adaptarse, según las sinuosidades del terreno, pero dicha tarea exigiría mayor espacio que no se me permite ahora.

ANTONIO O'FERRALL
Soldado del 1.º Batallón.

la BRIGADA escribe



Odia al juego y compadece al jugador

La antigua sociedad capitalista-burguesa basaba sus cimientos en la acumulación del capital y para ello usaba desde los procedimientos más simples—el comercio—vender por cuatro lo que cuesta dos, hasta las más complicadas jugadas de Bolsa que en un momento enriquecían a un pobre o hacían pobre a un rico, aunque los verdaderos efectos de estas jugadas caían siempre sobre las costillas del trabajador a cuyas espensas se hacían toda clase de negocios.

Como es natural dentro de esta sociedad, inmoral en todos sus aspectos, uno de los medios para hacerse con el dinero ajeno sin esfuerzo alguno, era el juego en todas sus manifestaciones. Por desgracia para nosotros, criados en ese ambiente carente de toda moral, hemos heredado parte de estas lacras, que algunos, ignorantes aún de esa sensibilidad moral que nuestra noble lucha lleva en sí, continúan practicando, pero es necesario e imprescindible que vosotros, soldados de este Ejército popular, las vayáis eliminando de vuestro seno y para ello es ineludible que lo que hoy, algunos, continúan practicando como un pasatiempo o distracción, el juego, lo dejéis para siempre y en los ratos de asueto os dedicéis a estudiar, leer y conservar sobre la idea que os trajo a la lucha y de esta forma, al mismo tiempo que desterraréis una inmoralidad más os vais capacitando para cuando termine la lucha actual de destrucción empezar la otra nueva que será la que haga salir de las ruinas de esta querida patria nuestra la nueva sociedad que guiará al mundo como un faro que con nuestro sacrificio vamos construyendo y que legaremos como la mejor herencia a nuestros hijos que son parte de la nueva Humanidad que alborrea y por lo cual tan generosamente está dando su sangre el noble e inmortal pueblo español.

Soldados del Ejército popular: Hacedos aún más dignos—si ello es posible—y desterrar de una vez para siempre el juego.

JOSE CONTRERAS

Comisario de la 1.ª Compañía del 6.º Batallón.

Camarada:

En la batalla, cavad, antes que nada un hoyo. Durante la noche se pondrán en comunicación unos hoyos con otros.

UNION, UNION

Soldados republicanos que henchidos de valentía, todos lucháis como hermanos por nuestra Patria querida.

En los frentes de Madrid, Guadalajara, la Sierra, en Pozoblanco, Euskadi, en Zaragoza y en Mérida, todos fundidos en uno sin partidismo, ni ideas luchan con ardor profundo por vencer en la pelea.

Todos contra el invasor que nuestro suelo ha ultrajado; lucharemos con valor hasta verlo rescatado.

Después que el triunfo logremos en reconstruir España,

todo nuestro ardor pondremos, igual que hoy en la batalla.

¡Hermanos de retaguardia! ¡Ayudadnos a vencer! Luchar, como en la vanguardia, todos hasta fenecer.

Que la aurora se vislumbra, de un glorioso amanecer y todo el que nos ayuda recompensa ha de tener.

Te enviamos un abrazo, compañera retaguardia, estrechando más tus lazos, ganaremos la batalla.

Faustino

Hospital de Alcoy.
45.ª Brigada 1.ª C.ª de Ingenieros.

HAY QUE SEGAR RAPIDAMENTE LA COSECHA

La urgencia de acelerar la siega de las cebadas que ya secas no pueden esperar mucho tiempo de pie, lo vemos de una manera particular quiénes permanecemos en el campo por necesidades de la guerra y, sobre todo, lo vemos más que nadie este gran contingente de campesinos que están enrolados en el Ejército popular y quiénes, justamente, han empuñado las armas para defender el suelo que produce estas riquezas, de la rapacidad del fascismo internacional, aliado de los terratenientes y de los caciques españoles.

En las líneas inmediatas al frente que ocupa nuestra Brigada, hay bastante cantidad de grano que es preciso recoger, porque así se ayudará a cubrir las necesidades que se nos planteen mañana. No hay que olvidar que las zonas de mayor producción de cereales están en manos de los facciosos, de igual forma que no podemos dejar de tener en cuenta que la adquisición en el mercado exterior en tanto dure la guerra, nos es dificultoso por el bloqueo natural que nos hacen los buques rebeldes auxiliados por las unidades de los países fascistas que se han puesto de su lado.

La cuestión de ver quién ha de recolectar la cebada, es bien simple. Si las tierras se encuentran en sitios de peligro, debe ser un honor para nosotros, los combatientes hacerlo; poniendo después el fruto de nuestro trabajo en manos de los campesinos. Quiénes pueden y deben ayudar a los trabajadores del campo en estos menesteres de recoger la cosecha, somos nosotros, si se tiene en cuenta, además, que los campos de mies sin segar son un objetivo militar de una gran eficacia para la aviación y la artillería.

Tenemos que demostrar los que estamos en las trincheras que no es vana palabrería cuando decimos defender los intereses generales del país. Ahora sin descuidar las atenciones a que nos debemos como soldados y que están por encima de todo, lo que más importa es salvar la cosecha. Y en este sentido es como debemos actuar.

Cumplimos con nuestro deber auxiliando a los campesinos en la tarea de no dejar ni una sola espiga en el campo. Cada haz de cebada que salga de las proximidades donde se encuentra el enemigo, es un nuevo paso que damos hacia la victoria definitiva.

Luchar y trabajar sin descanso

Se viene observando con frecuencia que hay unidades en nuestro Ejército que dan un gran rendimiento en la vanguardia cuando están de servicio y que, sin embargo, no ocurre lo propio cuando se hallan de reserva, alejados momentáneamente del peligro del frente. Es una gran lástima que estas unidades pierdan todo su buen crédito por culpa de un tanto por ciento de individuos que no sepan comprender la realidad del momento. Estos compañeros, que son los responsables de que su unidad no marche lo bien que debiera, creen que es un descanso cuando se está de reserva y por ello incurren en graves faltas de disciplina cuando hay que pasar lista o efectuar ejercicios tácticos. Su falta de asistencia redundará en perjuicio propio y de la causa, puesto que consciente o inconscientemente, renuncian a su preparación militar, que es base de la organización de nuestro Ejército y lleva consigo el relajamiento de la moral y de la disciplina, ya que con su conducta arrastran a otros buenos camaradas que nunca pensaron cometer faltas de esta clase.

Esto es consecuencia de la tolerancia que se tiene en nuestro Ejército con estas faltas y otras parecidas, como son: el no saber sustraerse al deseo de embriagarse; dando con ello un ejemplo pésimo a la población civil y cometiendo actos impropios de un batallador que lucha por la emancipación del pueblo y la independencia de su país.

Yo llamo la atención a todos los buenos combatientes, fieles cumplidores de su deber, para que, cuando se encuentren con un caso de estos, sepan llevar a los compañeros infractores, al convencimiento de la necesidad de obedecer las órdenes que se les den. En este caso y si todo trabajamos con entusiasmo, conseguiremos llevar por buen camino a estos camaradas y fortalecer al Ejército de la victoria.

Si por el contrario esta tendencia continuara no sería de extrañar que se tomaran medidas enérgicas para evitarlas.

JOSE PACHECO

Delegado de ametralladoras del 3.º Batallón.

Camarada: El estudio, la gimnasia, la higiene, la disciplina y la instrucción militar, harán de tí un combatiente perfecto e invencible.

Nuevos triunfos

Ya se ha visto como se han estrellado contra Bilbao los secuaces de Hitler y de Mussolini en nuestro país. Los compañeros de Euzkadi han sabido parar el avance de los fascistas, como antes se había hecho en Madrid y en el frente de Córdoba.

A este hecho, bien significativo, que denota el empuje que va tomando nuestro Ejército popular, se añaden los últimos éxitos de las fuerzas de la República en la Sierra, cerca de Segovia.

De todo esto se desprende que hay algo nuevo en las unidades que combaten por la República. Y esto no nos cansaremos de repetirlo, es su organización y encuadramiento dentro del Ejército Regular. Así es que se ha vigorizado la moral de cada combatiente y su disciplina; advirtiéndose en cada uno el cambio radical operado.

En nuestros Batallones también hemos visto que se ha dado una vuelta importante. Ya no son estos los compañeros del principio, sin experiencia y con un débil espíritu combativo. Ahora se ve como todos los compañeros, sin excepción, discuten sobre problemas que benefician su preparación militar, se capacitan y esperan impacientemente la orden de cargar sobre el enemigo.

JUAN ROMERO
Comisario del 2.º Batallón.

No se toleren las provocaciones en la retaguardia

No queremos nosotros que se crea que menospreciamos a los compañeros que están laborando en la retaguardia. Al contrario, es digna de todo elogio su actitud. Y sabemos, además que si no fuera así, si no hubiese quien se preocupara de las labores en la retaguardia, no podríamos ganar la guerra.

Pero sin embargo, tenemos que estar en contra de los que, desde aquel sitio, no hacen más que armar líos entre sí, e incluso llegan a insultarse desde la prensa y a meterse indirectamente con el Gobierno. Nosotros decimos que así se le hace el juego al enemigo.

Ningún antifascista honrado puede estar de acuerdo con estas cosas dichas para desprestigiar mutuamente. Nosotros decimos que quien empuja esas campañas son los elementos dudosos, que se han metido dentro de las organizaciones y que están tratando de auxiliar a Franco socavando la unidad de la clase trabajadora y de los antifascistas que es necesario mantener unida más que nunca.

Conviene extremar la vigilancia para con estos sujetos. No olvidemos que en muchas ocasiones los provocadores son gente inteligente. Tener cuidado con quienes ahora se presentan con una capa de «furores revolucionarios» para cazar incautos, para asaltar las direcciones de las organizaciones y desde ellas apuñalarnos por la espalda.

Nosotros, para terminar, tenemos que recomendar a todos los compañeros de las organizaciones que verdaderamente sientan nuestra causa, para que expulsen a los emboscados y a los traidores.

¡Viva el Gobierno del Frente popular! ¡Viva el Ejército del Frente popular!

JUAN GONZALEZ GARCIA
Soldado del 4.º Batallón.



La «fraternización» es un arma del enemigo

Por nuestros oficiales sabéis ya como se despliega, como se avanza, como se hacen las descubiertas, como se vigila; como se hacen los servicios nocturnos de escucha y vigilancia. Respecto a

esto último sabéis que por la noche se hace mucho mejor la observación desde las partes bajas del terreno, ya que mirando desde un alto a un bajo se ve completamente oscuro, que no se distingue completamente nada, y en cambio, mirando desde el fondo de un barranco a la parte alta del terreno, se observan perfectamente las siluetas y sus movimientos. Sabéis estas cosas y también que aprovechando la curva de una carretera, un lindero de una tierra, el hoyo producido por la explosión de una granada de cañón o una bomba de aviación, una piedra o simplemente un surco un poco profundo, preservan, defienden, si no en todo, en parte a las balas y metralla del enemigo. Yo quiero, hoy, deciros algo sobre los trabajos de movimiento de tierras a los que todos debemos y estamos obligados a contribuir. Las fuerzas de ocupación deben contribuir a perfeccionar sus trincheras, profundizándolas sino lo estuvieron, hasta que pueda circular por ellas un hombre

recomendaciones A LOS COMBATIENTES



TRINCHERAS

por el Comandante de Ingenieros,
VICENTE.

de pie y bien cubierto. Debéis hacer de trecho en trecho una especie de nichos o cuevas que os pueda resguardar de la metralla. Estas cuevas que pueden hacerse individuales o para cada dos camaradas, deben conservarse con cierto cariño, con cierta limpieza. En ellas podéis tener una especie de habitación íntima y allí se puede tener algún libro, periódicos, algunos enseres de limpieza, un pequeño espejo, e incluso algunas cosas de la mayor estimación, como por ejemplo, fotografías de la familia y de la novia, recuerdos estos que aunque vosotros no necesitáis estímulos, porque los tenéis con la fé en el ideal que sentís, siempre estiman más a cumplir con nuestro deber, porque estos recuerdos, estas fotografías de seres tan queridos, parece que os están diciendo: Por vosotros, por nosotros, por nuestro ideal, por nuestras vidas, por el bien de la libertad y de la humanidad que trabaja... ¡Defendemos esta trinchera! Son testigos que aún siendo mudos dicen cual es el deber. Debéis, pues, con perseverancia, con paciencia, poco a poco, hacer os vuestra cueva y conservarla con cierto esmero.

(CONTINUARÁ)

NOTICIAS DE LOS FRENTEROS

La ofensiva facciosa continúa detenida sobre Bilbao. El enemigo que soñó con tomar la capital de Vizcaya, ve ahora que después de sus primeros avances se consume ante la resistencia heroica y a veces el contraataque decidido de nuestras tropas, como en la reconquista de Peña Lemona, emplea sus mejores fuerzas sin resultado positivo.

De otra parte nuestros avances por tierras de León, Santander y el último golpe de mano dado en Guadalajara donde nuestros soldados se han apoderado de 150 prisioneros, un cañón antitanque, cuatro ametralladoras y muchos fusiles y municiones, colocan al enemigo en una situación que no le permite desenvolverse con seguridad y tiene que atender a parar nuestros golpes que van dirigidos a ayudar a nuestros hermanos de Euzkadi.

Por tierras del Sur, el fascismo prepara nuevos ataques. Por el sector de Pozoblanco, ha acumulado Divisiones extranjeras, gran cantidad de aviación y material de guerra de todas clases. Su primer gran ataque ha sido rechazado. Los demás lo serán de igual forma. Nuestros soldados del Sur no dejarán paso libre al fascismo alemán e italiano, hacia los fértiles olivares de Jaén y hacia las minas de mercurio de Almadén, que necesitan los fascistas españoles para pagar a Hitler y Mussolini su ayuda. En tierras de Pozoblanco el fascismo será derrotado, como lo fué en Madrid, como lo está siendo en Euzkadi.

En nuestro sector, estos días han transcrito sin novedad.

Nuestro Hogar

Una necesidad imprescindible viene haciéndose sentir en nuestra modesta biblioteca hogareña. Y es la de la carencia casi en absoluto de libros de texto. No podemos en muchas ocasiones satisfacer el apetito de estudio de algunos camaradas que quieren ampliar sus conocimientos, por falta de aquellos.

Por esto es que sentimos la ingenua alegría del chico con zapatos nuevos cuando algún camarada nos ofrece libros de cualquier índole, pero particularmente de aquella.

No hace mucho, el camarada José Pérez Barba, guardia de asalto de la 123.ª Cñía se presentó en la biblioteca con un rimero de libros. Traía la cara de satisfacción del que presintiendo que la obra que va a realizar es buena y fructuosa, se siente animado para emprenderla.

«Camarada—dijo—aquí traigo esto. En la sospecha de que estos libros pudieran servir, los he rescatado del abandono en que se encontraban, y aquí los tienes».

Este buen camarada que desde los parapetos se está enfrentando con la barbarie organizada que representan los militares traidores, continúa su lucha contra los mismos, combatiendo en la retaguardia cuanto aquellos significan, es decir, la incultura y el analfabetismo.

Al compañero Pérez le decimos que su acción nos ha llenado de alegría. Ahora es preciso que su ejemplo cunda entre el resto de sus camaradas, entre los demás combatientes de nuestra Brigada.

Tip. Martín.—Aranjuez.

NOTA INTERNACIONAL

Continúa sin aclararse definitivamente la situación internacional. Después del brutal bombardeo de los barcos alemanes sobre Almería, se ha visto como ha habido necesidad de dar a los agresores una satisfacción o poco menos. En tanto las masas populares de Francia e Inglaterra cursaban la más ferviente adhesión hacia nuestra causa por el accidente criminal, sus Gobiernos han dado la llamada por respuesta. Sólo la U. R. S. S. ha replicado de una forma conveniente a la majexa nazi, advirtiendo que el «Deutschland» que fué tocado por los aviones republicanos no estaba ejerciendo tarea alguna de control en el Mediterráneo, y por tanto su estancia en Ibiza era a todas luces improcedente, suponiendo que, en el mejor de los casos, con su presencia en ese sitio, no tratase de evitar el bombardeo del puerto rebelde.

El hecho es que este asunto, llevado al «Comité de Control», que cada día esta más desprestigiado, ha tenido una salida... ¡perjudicial para nosotros! Una vez más se ha insistido en que el Gobierno de la República, que es representante legítimo de todo el país, para lo sucesivo tendrá iguales derechos y deberes en el mar que la partida de bandoleros que se alzaron contra el régimen.

Hay otra cuestión de la que queremos dar referencia en esta breve nota. Y es cuanto ha sucedido con la proposición hecha por la INTERNACIONAL COMUNISTA a la FEDERACION SINDICAL INTERNACIONAL y a la INTERNACIONAL OBRERA SOCIALISTA en el sentido de que se constituyese el Frente proletario internacional de ayuda a España. La cosa ha sido rechazada por esas dos últimas centrales, lo que, claro es, no concuerda con sus promesas constantes de solidaridad hacia la lucha que estamos sosteniendo contra los invasores. Si se nos quiere ayudar—decimos nosotros—hagase a través de la más estrecha unión, puesto que de esta forma es como mejor se puede parar el brazo armado del fascismo asesino.